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Ertüchtigung der automatisierten Wetterbeobachtung unter 
extremen Vereisungen 

Alrik Selle, Manfred Hahn 

Zusammenfassung Die Vereisung von meteorologischen Messgeräten senkt die Datenverfügbarkeit 

der vollautomatisierten Wetterbeobachtung am Boden. In Deutschland sind davon vor allem die Berg-

wetterstationen des Deutschen Wetterdienstes (DWD) betroffen. Die vorliegende Masterarbeit bietet 

einen Katalog an Maßnahmen zur Ertüchtigung der Messgeräte für einen Betrieb unter extremen Ver-

eisungen. Die theoretischen Prozesse der Entstehung von störenden Eisablagerungen wurden empi-

risch verifiziert und für die konkreten Fragestellungen zu deren Vermeidung quantifiziert. Mit Hilfe der 

Erfindungslehre TRIZ wurden elf allgemeingültige Lösungsansätze gegen Vereisungen gefunden. Der 

praktische Stand der Technik in der Luftfahrt, Windenergiebranche und für Funkantennen findet sich in 

diesen Lösungen wieder. Acht der elf Maßnahmen lassen sich auch unter den besonderen Rahmenbe-

dingungen der meteorologischen Messgeräte anwenden, und bilden so das Handwerkszeug für die 

Lösung von Vereisungsproblemen. Als exemplarische Anleitung für die Umsetzung des Katalogs wur-

den fünf aktuell im deutschen Wetterdienst eingesetzte Messgeräte analysiert, und durch die Anwen-

dung der Lösungsprinzipien optimiert. Mit Hilfe der im Rahmen dieser Arbeit gewonnenen Erkenntnisse 

sollen künftig neu eingeführte meteorologische Messgeräte systematisch für den Einsatz unter extre-

men Vereisungen – ohne zeitaufwändige, ggf. erfolglose Iterationsschleifen – ertüchtigt werden.  

Für das in der Praxis am häufigsten angewandte Lösungsprinzip, das Beheizen der zu schützenden 
Oberflächen, wurde in einer Zusatzbetrachtung ein Algorithmus für eine energiesparende Heizungsre-
gelung konzipiert. 

Keywords: Wetterdienst, vollautomatisierte Wetterbeobachtung, meterologische Messgeräte, 

Vereisungsprobleme 
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Abstract The icing of meteorological measuring instruments reduces the data availability of fully auto-

matic weather observation on the ground. In Germany, the mountain weather stations of the German 

Weather Service (DWD) are particularly affected by this. This master thesis offers a catalogue of 

measures for strengthening the instruments for operation under extreme icing conditions. The theoreti-

cal processes of the formation of disturbing ice deposits were empirically verified and quantified for the 

concrete questions on how to avoid them. With the help of the TIPS theory of invention, eleven generally 

valid approaches to solving icing problems were found. The practical state of the art in aviation, wind 

energy and radio antennas are reflected in these solutions. Eight of the eleven measures can also be 

applied under the special conditions of meteorological measuring instruments and thus form the tools 

for solving icing problems. As exemplary guidance for the implementation of the catalogue, five meas-

uring instruments currently used by the DWD were analysed and optimised by applying the solution 

principles. With the help of the knowledge gained in this work, newly introduced meteorological 

measuring instruments going to be systematically strengthened for the use under extreme icing 

conditions - without time-consuming or unsuccessful iteration loops.  

For the solution principle most frequently applied in practice, the heating of the surfaces to be protected, 

an algorithm for an energy-saving heating control was designed in an additional consideration. 

Keywords: Weather service, fully automated weather observation, meterological measuring 

instruments, icing problems 
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